## **EDITORIAL**

Horizontes de Enfermería constituye una publicación periódica anual que divulga el conocimiento y se convierte en un espacio de dialogo entre los diferentes actores construyendo día a día la



salud de los seres humanos. Este espacio pretende concientizar en los profesionales de enfermería y de salud en general, sobre la importancia que tiene la investigación para el desarrollo de la profesión y los beneficios que aporta para afrontar los nuevos retos para la salud tales como: el envejecimiento, las consecuencias de la urbanización y la globalización, los determinantes de la salud, que aceleran la propagación de las enfermedades transmisibles a nivel mundial e incrementan la carga de trastornos crónico-degenerativos.

La investigación en enfermería y salud explora, describe, explica, predice fenómenos que son de interés para la disciplina, permitiendo validar y refinar los conocimientos existentes y generar nuevos, constituyendo un factor determinante para el desarrollo de las ciencias médicas y preclínicas.

Desde esta perspectiva la producción científica expresada en la publicación de artículos de investigación, es un sensor importante para establecer el proceso de construcción del objeto de la disciplina, contribuyendo de ésta forma de manera efectiva e imprescindible a su misión de prevenir, rehabilitar, curar, aliviar el dolor y brindar calor humano.

Es así, que en la historia, la enfermería, aunque con personalidad propia, e incluso paralelo a los esfuerzos de Florence Nightingale o Galeno en pro de la medicina, en la antigüedad alcanzó su propio espacio, combatiendo las enfermedades, las plagas, las pandemias, los fetichismos que han acompañado a los trabajadores de la salud antes, ahora y en muchas regiones del mundo, por mucho tiempo todavía. Situación que justifica la necesidad de desentrañar enigmas, transformar modelos mentales, procedimientos y conceptos que aún se sustentan, en el tradicionalismo, las creencias y la ignorancia, constituyendo la investigación que genera conocimientos, la única fuerza capaz de transformar y llevar a planos superiores a las ciencias de la salud y con ello aumentar la esperanza y la calidad de vida de los ciudadanos que conforman un pueblo, una nación, la humanidad.

Y en éste esfuerzo de titanes, la enfermería sigue brindando su aporte al desarrollo humano, social y económico, para ello se incluyen 8 artículos científicos (el 75% externos y el 25% internos), de estudios de profesionales de la salud de instituciones públicas y privadas de salud y educación, manteniendo el rigor científico con 31 normas de arbitraje en Latindex, como una modesta contribución de nuestros especialistas al desarrollo de la ciencia y en beneficio de la sociedad.